

LA CORRUPCIÓN SE INVESTIGA...

PERO **NO** SE CASTIGA



LA REPÚBLICA DEL POWERPOINT

PPT



La narrativa oficial de la 4T —ahora heredada por Claudia Sheinbaum— presume que “*la corrupción se combate como nunca antes*”. Pero cuando el humo del discurso se disipa, el escenario revela otra realidad:

UNA JUSTICIA SELECTIVA, AUDITORÍAS SIN DIENTES, Y MILLONES DE PESOS PÚBLICOS EVAPORADOS SIN CONSECUENCIAS.



EL MONUMENTO A LA IMPUNIDAD

Desde su creación en 2019, Seguridad Alimentaria Mexicana (SEGALMEX) se convirtió en un epicentro de irregularidades. La ASF reportó más de 15,308 millones de pesos desaparecidos, un fraude superior al de La Estafa Maestra. Sin embargo, no hay un solo secretario de Estado procesado, ni juicios mediáticos, ni castigos ejemplares.

En 2024, la FGR solicitó órdenes de aprehensión por 50 millones en pesticidas fantasmas. Pero el gran escándalo —9,500 millones de pesos en 2021— sigue sin respuesta del gobierno ni sanciones reales.

A marzo de 2025, 26 personas han sido vinculadas a proceso por el fraude en SEGALMEX, y se han presentado 156 denuncias ante la FGR, según la Procuraduría Fiscal. Sin embargo, la mayoría de estos procesos están dirigidos a **exfuncionarios de nivel medio o bajo**. El más alto de ellos, René Gavira Segreste, exdirector de Administración y Finanzas, fue vinculado por el uso indebido de atribuciones, al haber invertido irregularmente 950 millones de pesos en instrumentos financieros —acción expresamente prohibida, **sin estar en prisión, sólo se le prohibió salir de la ciudad.**



La justicia en SEGALMEX parece diseñada para quedarse en la planta baja del edificio de la corrupción.

¿DÓNDE ESTÁN LOS RESPONSABLES?

Más de 3,309 observaciones de la ASF en 2022. Solo 3.4% derivaron en alguna sanción. El 85% de las carpetas por corrupción abiertas desde 2019 siguen sin resolución. ¿Y el presidente? Se despidió “muy satisfecho”.

Ni con fosas comunes ni con millonarios fraudes el ex presidente aceptó su responsabilidad. ¿Qué podemos esperar de una auditoría más?

CLAUDIA SHEINBAUM

¿RUPTURA O CONTINUIDAD?

Ya en el poder, Sheinbaum enfrenta sus propios escándalos. En marzo de 2025, se reveló un sobreprecio de 13,000 millones en medicamentos adjudicados por BIRMEX. La presidenta respondió con frases de consuelo:

“Se detectó a tiempo y no habrá impunidad”



Sin embargo, no hay denuncias penales claras, ni nombres, ni castigos públicos. ¿Nos esperan otros 6 años de simulación?

LA ESCENOGRAFÍA CAMBIÓ, PERO EL GUIÓN SIGUE INTACTO

En la 4T, la justicia se mide por percepción, la corrupción se combate con promesas, y los millones desaparecen... mientras los verdaderos responsables siguen bien sentados en sus cargos o bien blindados por el poder.

La autollamada Cuarta Transformación ha perfeccionado el arte de maquillar la corrupción con narrativas de combate. Se cambió la estética del desfalco: ya no hay sobres manila ni ligas grabadas en video. Ahora, los escándalos se presentan en conferencias con gráficas, eufemismos y promesas de sanción “hasta las últimas consecuencias”.

El caso SEGALMEX lo demuestra con crudeza: más de 15 mil millones de pesos bajo sospecha, 156 denuncias interpuestas, 26 personas vinculadas a proceso, y apenas un puñado de funcionarios de segundo nivel enfrentando consecuencias reales. René Gavira, exdirector de Finanzas, es el rostro visible de este proceso, pero no el responsable máximo del organismo, ni mucho menos el responsable político.

La justicia parece selectiva. El castigo, dosificado. Y la narrativa, intacta: "se detectó a tiempo", "no habrá impunidad", "se está investigando". La continuidad está asegurada. Pero si el estándar del nuevo gobierno será juzgar la corrupción sólo cuando haya video o trending topic, entonces no hemos avanzado: apenas hemos cambiado de escenografía.

